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ДВИЖЕНИЕ ВВЕРХ

База для новых рекордов. Открытие обнов-
ленного спортивно-досугового центра Ир-
кутского госуниверситета. Отличный ком-
плекс для занятий спортом и физической 
культурой.

ОБРАЗОВАНИЕ

Студенты и преподаватели Юридического 
института ИГУ приняли участие в осенней 
выездной академии «Синергия права», ко-
торая прошла в октябре в городе Санкт-Пе-
тербурге. 

МЕЖДУНАРОДНОЕ СОТРУДНИЧЕСТВО

ИГУ выступил площадкой встречи послов 
Евросоюза в Российской Федерации с 
представителями университетской обще-
ственности региона. Мероприятие прошло 
в формате диалога. 

НОВОСТИ

№ 8 (1978)
Издается с 17 апреля 1952 года

20 октября
 2021 года

12+

ИРКУТСКИЙ
УНИВЕРСИТЕТ

Председатель профсоюзной орга-
низации студентов историческо-

го факультета ИГУ, студентка 4 курса 
направления «Политология» Дарья 
Бровченко представила ИГУ в фи-
нале XIХ Всероссийского конкурса 
«Студенческий лидер 2021», который 
прошел в Санкт-Петербурге. По ито-
гам конкурсных испытаний Дарья за-
няла пятое место. 

Сборная команда Иркутского го-
сударственного университета 

заняла первое общекомандное ме-
сто в легкоатлетическом кроссе – в 
активе пять медалей: одна золотая, 
три серебряные и одна бронзовая. 
Соревнования прошли в Иркутске 
в зачет Спартакиады вузов Иркут-
ской области. Поздравляем спорт-
сменов!

МОХ + НЕЙРОГЕНЕЗ = 
НОВОЕ НАУЧНОЕ 
НАПРАВЛЕНИЕ В ИГУ
Об открытии новой лаборатории на базе ИГУ

Полосы 2-3

На очную стажировку на полго-
да во французский город Шам-

бери уехали студентки Иркутского 
государственного университета. С 
сентября Евгения Юртина и Дария 
Кореняк изучают экономические 
дисциплины на английском языке 
по программе «Business English» в 
технологическом институте универ-
ситета Савойя Монблан.
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МОХ + НЕЙРОГЕНЕЗ = НОВОЕ 
НАУЧНОЕ НАПРАВЛЕНИЕ В ИГУ

НАУКА

2021 год был объявлен годом науки и тех-
нологии. На развитие этих сфер направле-
но большое количество ресурсов. Одним 
из значимых событий в области науки яв-
ляется получение молодыми учеными ИГУ 
гранта Минобрнауки России на создание в 
ИГУ Лаборатории экспериментальной ней-
рофизиологии. Лаборатория будет создана 
для реализации научной деятельности Ме-
жрегионального научно-образовательного 
центра мирового уровня «Байкал». Созда-
ние лаборатории и утверждение положе-
ния о ней запланировано на ближайшее за-
седание ученого совета университета. Что 
представляет из себя эта лаборатория и чем 
она будет заниматься?

ЧТО ТАКОЕ НОЦ?

Научно-образовательный центр мирового 
уровня (НОЦ) – это объединение высших учеб-
ных заведений, научных организаций и пред-
приятий реального сектора экономики для 
разработки новых технологий и продуктов, а 
также дальнейшего их внедрения на рынок. 
НОЦ – это общая платформа, где три важней-
ших компонента (образование, наука и бизнес) 
могут услышать друг друга и скорректировать 
свои действия для получения востребованно-
го, наукоемкого и потенциально коммерциали-
зируемого результата.
Всего с 2019 года создано 15 таких центров. В 
2021 году одним из пяти победителей конкурс-
ного отбора НОЦ стал Межрегиональный науч-
но-образовательный центр мирового уровня 
«Байкал» – совместный проект Иркутской об-
ласти и Республики Бурятия. Центр развивает 
три направления: «Комплексная переработка 
древесины», «Переработка промышленных от-
ходов» и «Биофарма и медтехнологии». В рам-
ках последнего направления научный коллек-
тив Дениса Викторовича Аксенова-Грибанова, 
молодого исследователя, кандидата биологи-
ческих наук, заведующего лабораторией фар-
мацевтической биотехнологии ИГУ, получил 
грант на создание новой молодежной лабора-
тории.

О ЧЕМ ПРОЕКТ?

Лаборатория экспериментальной нейрофизи-
ологии будет заниматься поиском новых ан-
тиоксидантов, исследованием и разработкой 
прототипов трансдермальных лекарственных 
средств для нейрогенеза.
– Существуют таблетки, которые нужно пить, 
или инъекции, которые вкалывают. Вместе с 
тем, существует и множество иных форм лекар-
ственных средств, например, гелей, кремов, 
мазей, пластырей, т.е. различных средств для 
наружного применения. Наша цель – разра-
ботать продукт, который будет влиять на нашу 
нервную систему через кожу, – рассказывает 
Денис Викторович. При этом важно, что дей-
ствующими веществами такой разработки вы-
ступят компоненты и молекулы, выделенные 
из организмов, адаптированных к обитанию в 

условиях Байкальской Сибири. Такими орга-
низмами выступят байкальские микроорганиз-
мы и простейшие растения – мхи.
Создаваемая лаборатория включает в себя два 
научно-исследовательских блока: поведен-
ческая физиология и молекулярная нейрохи-
мия. Этот проект лежит на границе клеточной 
биологии и физиологии. С применением со-
временных методов микроскопии и масс-спек-
трометрии мы сможем оценить: как влияют 
экстракты различных растений и байкальских 
микроорганизмов на нейроны, т.е. будут ли 
нейроны более активно расти, и сформиру-
ются ли новые межнейронные связи (синапти-
ческие контакты) в ответ на трансдермальную 
терапию. Для реализации проекта запланиро-
ваны работы с клетками мозга млекопитающих 
(крыс и мышей). На уровне организма также 
можно будет увидеть результат – для этого бу-
дут проведены эксперименты с поведением и 
обучением животных. Например, если при до-
бавлении в корм или нанесении на кожу опре-
деленных экстрактов, млекопитающие начнут 
быстрее находить выход из лабиринта, т.е. бы-
стрее обучаться, значит, гипотеза работает.
Официально проект рассчитан на два с поло-
виной года, с текущего момента до конца 2023 
года. В первую очередь – это научный проект, 
который направлен на получение научных 
данных и публикацию научных статей. В то же 
время, ввиду выраженных интересов фарма-
цевтических предприятий, исследования и 

разработки должны быть адекватно защищены 
патентами. На практике же ученым необходи-
мо отработать техники работы с клетками моз-
га, методики работ с животными, и подходы по 
созданию лекарственных гелей или пластырей 
в лабораторных условиях. Наконец, после от-
работки всех технических задач – переходить 
к испытаниям воздействия молекул и экстрак-
тов.
Сейчас в лаборатории идет адаптация поме-
щений для работы и закупка необходимого 
оборудования (водные и сухие лабиринты, си-
стемы видеонаблюдения за животными, био-
химические экспресс-анализаторы для оцен-
ки параметров организма и т.д.). Кроме этого, 
проект предполагает расширение коллектива 
с 10 до 17 человек и каждый ученый, заинтере-
сованный в развитии в рамках этого направле-
ния, может направить резюме руководителю 
лаборатории.

А КАК ЖЕ ВТОРАЯ ЛАБОРАТОРИЯ?

Лаборатория фармацевтической биотехноло-
гии создана в прошлом году и на ближайшие 
два года у лаборатории есть обязательства пе-
ред Фондами. Потому потенциал и коллективы 
двух лабораторий будут тесно сотрудничать 
и работать совместно для достижения целе-
вых показателей проекта по нейрогенезу. Тем 
не менее, у лабораторий различные объекты 
исследования и прорабатываемые гипотезы. 

Об открытии новой лаборатории на базе Иркутского государственного университета.
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Новая лаборатория при этом только расши-
ряет возможность использования различных 
природных организмов для создания биоме-
дицинских продуктов. 

МОХ – ПРОСТОЙ, НО ЗАГАДОЧНЫЙ…

Акцент в лаборатории будет сделан на таких 
объектах, как мхи. Он относительно прост с 
точки зрения генетики, но в то же время доста-
точно слабо описан с позиции химии природ-
ных соединений, в том числе нейролептиков и 
ноотропов. 
В мхах огромное количество полифеноль-
ных соединений. Известно, что эти молекулы 
обладают антибактериальной и противоо-
пухолевой активностью. Даже в войну их ис-
пользовали как противовоспалительное и де-
зинфицирующее средство – делали повязки. 
Сейчас есть возможность на основании этих 
организмов создать инновационный продукт 
– прототип лекарственного препарата для ней-
рогенеза на основе антиоксидантов, выделен-
ных из мхов.
С мхами научный коллектив начал работать в 
прошлом году в рамках лаборатории фарма-
цевтической биотехнологии ИГУ. За это время 
научились культивировать в лаборатории два 
вида, однако это был исключительно научный 
интерес, личная инициатива и любопытство мо-
лодых ученых, работающих в лаборатории. 
– Минус природного мха в том, что он впитыва-
ет в себя все пестициды, токсины и тяжелые ме-
таллы, как губка. Использовать его в таком виде 
мы не можем, необходимо выращивать чистый 
организм в лабораторных условиях. После – не-
обходимо иммобилизировать клетки и их мета-
болиты на подложку, а для этого необходимо 
маленькое экспериментальное производство и 
огромный научный задел. К тому же, мхи, при 
всей своей неприхотливости в природе, в ла-
боратории очень легко погибают, в связи с чем 
важна отработанная технология их культивиро-
вания. С финансированием сделать это все бу-
дет намного проще и быстрее – то, что раньше 
мы делали «на коленке», а на анализы требо-
вались дни, сейчас будет сделано за минуты и 
часы, – добавляет Денис Аксенов-Грибанов.
Состав метаболитов сибирских мхов будет рас-
шифрован с применением современных мето-
дов хроматографии, масс-спектрометрии и ЯМР. 
Затем из мха будут формироваться гранулы, ко-
торые будут проверены на безопасность, после 
чего они будут добавляться в корм животных, 
а экстракты нанесены на кожу. Также экстракты 
будут нанесены в культуральные планшеты с 
клетками млекопитающих. Параллельно будет 
отработана технология культивирования этих 
растительных организмов в биореакторе. За-
дел по такой работе уже присутствует у научно-
го коллектива. Наконец, активность экстрактов 
и отдельных молекулы будет проверена в от-
ношении их эффективности на различные ког-
нитивные процессы при проведении экспери-
ментов на поведенческом уровне. Проверено 
будет и на молекулярном уровне – отмечается 
ли усиление нейрогенеза.

ПОЧЕМУ ИМЕННО НЕЙРОГЕНЕЗ?

Популярными направлениями в биофармацев-
тике являются разработка новых антибиотиков, 
создание молекул для лечения онкологических 
и сердечно-сосудистых заболеваний. Известно, 
что в ближайшие десятилетия этот вектор сме-
стится в сторону нейродегенеративных и воз-

растных заболеваний, в том числе и болезни 
Альцгеймера, об этом свидетельствуют отчеты 
Всемирной организации здравоохранения. По-
мимо возрастных заболеваний, это направле-
ние обладает исключительным потенциалом и 
для неонатальной неврологии.
– В настоящее время в Иркутске нет действу-
ющих научных коллективов, которые ставили 
бы перед собой задачи по поиску новых мо-
лекул для индукции нейрогенеза. Это одно из 
новейших направлений для всей Байкальской 
науки и новое развитие тематик, связанных с 
борьбой байкальских организмов с окисли-
тельным стрессом. Ближайшие исследования 
в этой области проводят в Красноярском ме-
дуниверситете, куда в настоящее время уже 
запланированы стажировки молодых ученых. 
Таким образом, принимая во внимание серьез-
ность заболеваний для всех групп населения и 
нераскрытость потенциала обитателей Байкала 
и Прибайкалья, мы для себя выбрали пробле-
матику нейрогенеза, работаем и развиваемся 
в этом направлении последние годы, – говорит 
Денис Викторович.

НАУКА ДЛЯ СТУДЕНТОВ

Одним из основных условий конкурса является 
привлечение к работе в лаборатории студентов 
и молодых ученых. Важно при этом привлекать 
как сформированных молодых ученых, жела-
ющих постигать и обучаться новому, так и тех, 
кто делает только первые шаги в науке и еще не 
имеет научных публикаций.
Такие лаборатории – это новые точки роста. 
Важно, чтобы студентам было интересно зани-

маться наукой и работать в университете. Важ-
но, чтобы в ИГУ и в регионе формировались но-
вые научные направления, открывались новые, 
современные и высокотехнологичные лабора-
тории и, наконец, создавались прикладные ре-
зультаты интеллектуальной деятельности.
Стоит отметить, что для работы в лаборатории 
экспериментальной физиологии уже привле-
каются студенты, правда, в настоящее время 
преимущественно направлений «Биохимия», 
«Микробиология» и «Молекулярная биология». 
Тем не менее, прием студентов проходит регу-
лярно.

ТОЛЬКО ВПЕРЕД!

Сейчас научный коллектив ждет результатов 
международного гранта от Российского науч-
ного фонда. 
– Проект связан с текущей проблематикой НОЦ 
«Байкал» по направлению «Деструкция и пере-
работка». В проекте будет сделан акцент на ана-
лизе способностей байкальских психрофиль-
ных организмов перерабатывать пластиковые 
отходы в условиях низких температур. Это пока 
все, что я могу сказать… У нас много приклад-
ных идей, которые мы уже начали реализовы-
вать, и надеемся, что в рамках НОЦ наши жела-
ния реализуются намного быстрее, – улыбаясь, 
говорит биолог.
Результаты гранта будут объявлены до конца 
года. Будем держать кулачки за Дениса Викто-
ровича и его коллег. Желаем им успехов в ны-
нешних и будущих проектах!

Софья Синегибская
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8 октября состоялся большой спортивный 
праздник – после капитального ремонта 
открыл свои двери обновленный спор-
тивно-досуговый центр ИГУ. Комплекс от-
крылся в здании бывшего «Мегаполиса» 
и после нескольких лет запустения вновь 
наполняется жизнью. Только теперь вме-
сто тусовочной атмосферы ночного клуба 
здесь закипел активный тренировочный 
процесс.

ЗАЛ, КОТОРЫМ МОЖНО ГОРДИТЬСЯ

В рамках спортивно-досугового центра 
открыл ся спортивный зал Иркутской Акаде-
мии единоборств, и уникальность этого про-
екта трудно переоценить. Академия создана в 
рамках соглашения, заключенного в июне 2020 
года между ИГУ и рядом влиятельных спортив-
ных организаций – Федерацией бокса России, 
Центра прогресса бокса, Федерации панкра-
тиона России и промоутерского бойцовского 
клуба «FIGHT CLUB Чердак», единственного на 
территории Восточной Сибири. 
Иркутская Академия единоборств – это тре-
нировочный зал, уникальный в масштабах не 
только Иркутска, но и всего региона. В целом 

стоимость проекта составила более 40 милли-
онов рублей. На площади более 1000 кв.м. на 
единой площадке обустроены сразу несколько 
тренировочных зон. Экспертное участие про-
фильных спортивных федераций позволило 
оснастить зал самым качественным оборудо-
ванием для тренировок, по самым современ-
ным стандартам. 
По техническому оснащению Академия еди-
ноборств в спортивно-досуговом центре ИГУ 
– бесспорно одна из лучших в Иркутской об-
ласти. Зал оборудован профессиональным 
боксерским рингом, октагоном для трениро-
вочных боев по смешанным единоборствам, 
борцовской зоной и зоной кроссфита. 
Отдельно важно отметить высококлассный со-
став тренеров с многолетним стажем препода-
вания, среди которых есть чемпионы Европы 
и мира, а также участники авторитетных меж-
дународных турниров. Так, к примеру, трени-
ровки по боксу ведет Игорь Михалкин, мастер 
спорта международного класса, чемпион мира 
в полутяжелом весе.
Тренировочная база Академии единоборств 
будет рассчитана на всех желающих – как на 
любителей, так и профессиональных спортсме-
нов самых разных возрастных категорий. Здесь 

планируется организовать занятия детских, 
юношеских и взрослых групп.
Однако основной акцент будет сделан на уси-
лении программ спортивной подготовки для 
студентов университета. Занятия в секциях для 
учащихся ИГУ могут заменить традиционные 
уроки физкультуры. Удобное зонирование по-
зволяет комфортно проводить тренировки до 
80-100 человек одновременно. 

С ДОБРЫМИ ПОЖЕЛАНИЯМИ

На торжественном открытии собралось нема-
ло гостей – спортсменов, тренеров и всех, кто 
был причастен к созданию столь мощной тре-
нировочной базы. Важность открытия этого 
знакового для университета объекта подчер-
кнул и состав почетных гостей. В торжествен-
ной церемонииприняли участие Губернатор 
Иркутской области Игорь Кобзев, ректор ИГУ 
Александр Шмидт, и.о. министра спорта реги-
она Павел Богатырев, Президент федерации 
бокса Иркутской области Сергей Силко. 
Также с приветственными словами выступили 
титулованные спортсмены – чемпион мира по 
боксу 2009 года, двукратный чемпион Европы 
2008 и 2010 годов Егор Мехонцев и чемпион 

БАЗА ДЛЯ НОВЫХ РЕКОРДОВ
8 октября состоялось торжественное открытие обновленного спортивно-досугового центра ИГУ.
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22-х Олимпийских игр в Москве, заслуженный 
мастер спорта СССР по боксу Шамиль Сабиров.
Губернатор Игорь Кобзев отметил важность 
открытия такой качественной тренировочной 
базы, способствующей укреплению спортив-
ной инфраструктуры региона. По словам главы 
региона, Академия единоборств станет новой 
точкой роста в подготовке спортсменов, кото-
рые в будущем смогут достойно представлять 
Иркутскую область на соревнованиях самого 
высокого уровня.

– Открытие Иркутской академии единоборств 
– это ещё один важный шаг для развития спор-
та в регионе. Отрадно, что в Иркутской области 
есть люди, которые готовы поддерживать со-
циально важные начинания. Благодарю всех 
партнёров проекта за улучшение спортивной 
базы региона, весомый вклад в развитие еди-
ноборств. Атлетов, тренеров и всех любителей 
спорта поздравляю с открытием академии и 
желаю успехов, – отметил Игорь Кобзев.

Ректор ИГУ Александр Шмидт, в свою очередь, 
рассказал о ценности проекта с точки зрения 
развития массового молодежного спорта – как 
в рамках усиления и расширения качественной 
спортивной инфраструктуры университета, 
так и в плане доступности новой тренировоч-
ной базы для широкого круга желающих. Также 
он подчеркнул весомый вклад партнеров, вло-
живших существенные силы и средства в осна-
щение и кадровое обеспечение зала.

– Иркутский государственный университет 
один из главных своих приоритетов отдает 
развитию массового студенческого, молодеж-
ного спорта. И потому идея объединить здесь, 
на площадке нашего спортивно-досугового 
центра, усилия и ресурсы сильных спортивных 
федераций – было непростой, но амбициозной 
задачей. Но все удалось, и сегодня мы стали 
свидетелями того, что подобное сотрудниче-
ство приносит замечательные, удивительные 
результаты, – отметил Александр Шмидт. 

Президент федерации бокса Иркутской обла-
сти Сергей Силко рассказал об уникальности 
нового зала не только для Иркутска, но и в 
целом региона. По его словам, здесь создана 
мощная школа, где есть все условия для обуче-
ния и роста высококлассных спортсменов.
– Наш зал – это не просто современно обору-
дованное помещение. Это академия едино-
борств, институт взросления и преодоления, 
в котором будут рождаться новые чемпионы. 
Наш зал заряжен энергетикой, воздух заряжен 
вкусом победы, достижений и роста, – резюми-
ровал Сергей Силко.

В ближайших планах руководства университе-
та – развитие новых направлений подготовки 
на базе спортивно-досугового центра. Так, сюда 
планируется перебазировать Лыжную базу ИГУ, 
а также открыть скалодром. Для любителей 
творческих и досуговых активностей здесь так-
же оборудуют качественную репетиционную 
базу и создадут все условия для вокальных, хо-
реографических и прочих творческих занятий.

А записаться на тренировки по боксу, кросс-
фиту и панкратиону можно на Едином порта-
ле внеучебной работы ИГУ по ссылке: https://
myisu.ru/sport. 

Андрей Щепин
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Ежегодно Юридический институт ИГУ пре-
доставляет студентам возможность полу-
чить новые знания, закрепить пройден-
ный материал, а также в неформальной 
обстановке отточить практические и ком-
муникативные навыки в профессиональ-
ном сообществе. В течение учебного года и 
в период летних каникул при финансовой 
поддержке ЮИ ИГУ студенты принимают 
участие в правовых школах и академиях.

– Участие в летних правовых школах и академи-
ях – отличная возможность для студента закре-
пить навыки, полученные во время учебного 
года. Такие мероприятия позволяют студенту 
взглянуть на образовательный процесс с точки 
зрения своей будущей профессиональной де-
ятельности. Основная задача, которую мы ста-
вим перед собой – вовлечение в науку студен-
ческой молодёжи, пробуждение у молодёжи 
интереса к новым научным знаниям, выходя-
щим за рамки представления об образователь-
ных программах. Это дискуссии и споры, кото-
рые непременно возникают на интерактивных 
играх, и во время практических занятий. Все это 
вместе и создает ту самую плодотворную твор-
ческую атмосферу для будущих юристов, – рас-
сказал директор Юридического института ИГУ 
Олег Петрович Личичан.

Правовая школа Юридического института ИГУ 
– это акселератор знаний, экспериментальная 
площадка для будущих юристов, место встре-
чи активных, талантливых студентов и юри-
стов-практиков. Правовые школы проходят 
не только в России, но и за рубежом, поэтому 
институт находится в тесном сотрудничестве 
с университетами Польши, Словении и Мон-
голии, на протяжении многих лет проводятся 
совместные научно-практические мероприя-
тия. По традиции программы школ и академий 
включают в себя мастер-классы для будущих 
юристов, практические семинары, тренинги и 
встречи с экспертами.

В 2021 году в пос. Большие Коты на базе био-
станции НИИ Биологии ИГУ прошла Байкаль-
ская правовая школа «Энергия права». На про-
тяжении пяти дней участники Школы работали 
в интенсивном режиме, обучение проходило с 
использованием современных образователь-
ных методик, практические семинары чере-
довались с мастер-классами по ораторскому 
мастерству, юридической психологии и крити-
ческому мышлению. Основной акцент в этом 
году был сделан на интеграцию теории и прак-
тики, профессиональное ориентирование в 
юридической профессии и формирование наи-
более важных soft (мягких) и hard (жестких) на-

выков, изучение практических аспектов реали-
зации верховенства права в России, а также на 
отработку навыков работы по делам отдельных 
категорий. Правовая школа прошла успешно, 
и руководство Адвокатской палаты Иркутской 
области предложило ее выпускникам принять 
участие в выездной правовой академии «Си-
нергия права», которая прошла с 4 по 8 октя-
бря в Санкт-Петербурге. Организаторами ака-
демии выступили Юридический институт ИГУ 
совместно с Адвокатской палатой Иркутской 
области. В качестве экспертов академии высту-
пили Аркадий Гутников, директор Санкт-Петер-
бургского института права имени Принца П.Г. 
Ольденбургского, Сергей Краузе, председатель 
комиссии по защите профессиональных прав 
адвокатов Адвокатской палаты Санкт-Петер-
бурга и Анастасия Пилипенко, член комиссии 
по защите профессиональных прав Адвокат-
ской палаты Санкт-Петербурга и др.

Программа академии включала тренинги «Жи-
вое право», «Учебные суды для школьников: 
тренинг судей и тренеров», «Эффективная за-
щита профессиональных прав адвокатов», а 
также круглый стол, посвящённый особенно-
стям работы автоматизированной информа-
ционной системы, обеспечивающей защиту по 
назначению.

На выездной академии студенты ЮИ ИГУ при-
няли участие в тренинге «Живое право», кото-
рый был проведён тренером программы Ар-
кадием Гутниковым. Тренинг состоял из двух 
частей. Первая проходила в формате экскурсии- 
квеста по городу. Путь проходил через пло-
щадь академика Сахарова, Петропавловскую 
крепость, Троицкую площадь и Летний сад. 
Задание заключалось в поиске на каждой ло-
кации ситуации или предмета, имеющих право-
вое значение. 

– Обсуждая найденные нами ситуации или 
предметы, мы пришли к выводу, что право мож-
но найти даже в самых незаметных вокруг нас 
вещах. В качестве домашнего задания нам было 
поручено подготовить небольшой фотопроект, 
где мы должны были сделать вывод о том, что 
все, что мы можем заметить или запечатлеть, 
так или иначе, имеет связь с правом. Именно 
это и есть «живое право», – поделился впечат-
лениями студент 4 курса ЮИ ИГУ Александр 
Быков.

Вторая часть тренинга проходила в «Точке 
кипения», находящейся в РГПУ им. А. И. Гер-
цена. Студенты приняли участие в судебном 
игровом процессе, им была предложена пра-
вовая ситуация, касающаяся разрешения или 
запрета использования транспортных средств 
в парке отдыха. Кроме того, студенты познако-
мились с правовыми кейсами, над которыми 
предстояла работа в малых группах. Каждая 
команда должна была использовать нормы 
действующего законодательства и юридиче-

АКАДЕМИЯ «СИНЕРГИЯ ПРАВА»  
В СЕВЕРНОЙ СТОЛИЦЕ РОССИИ

Студенты и преподаватели Юридического института ИГУ приняли участие  
в осенней выездной академии «Синергия права» в Санкт-Петербурге.
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МЕЖДУНАРОДНОЕ СОТРУДНИЧЕСТВО

ВСТРЕЧА ПОСЛОВ ЕВРОСОЮЗА 
С УНИВЕРСИТЕТСКОЙ 

ОБЩЕСТВЕННОСТЬЮ РЕГИОНА

15 октября в ИФИЯМ ИГУ состоялся при-
ём делегации послов стран-членов Евро-
пейского союза. В мероприятии приняли 
участие 21 посол Евросоюза, ректор ИГУ 
Александр Шмидт, председатель совета 
ректоров Иркутской области Андрей Хо-
менко, заместитель Председателя Пра-
вительства Иркутской области Георгий 
Кузьмин, руководитель территориально-
го органа – представитель МИД России в г. 
Иркутске Людмила Курбатова, заместитель 
министра образования Иркутской области 
Елена Апанович, преподаватели и студенты 
Иркутских вузов и др.

В приветственном слове глава Представитель-
ства Европейского Союза в Российской Феде-
рации г-н Маркус Эдерер отметил, что при пла-

нировании этой встречи он и представители 21 
государства Евросоюза специально просили о 
встречи с представителями университетов, с 
профессорско-преподавательским составом и 
со студентами.

– Мы считаем себя послами не только в сто-
лице, но и в Российской Федерации в целом. 
Мы понимаем, что Москва – это вся Россия, а 
Россия – это не только Москва, поэтому мы 
всегда стараемся посетить регионы, а Иркутск 
– особенно привлекательное для нас место. Вы 
можете задавать нам самые разнообразные 
вопросы. У нас были подобные встречи, в ходе 
которых студенты задавали каверзные вопро-
сы, и нам приходилось серьезно призадумать-
ся, чтобы на них ответить, – сказал г-н Маркус 
Эдерер.

Встреча прошла в формате «вопрос-ответ». 
Студенты и преподаватели задавали интере-
сующие их вопросы. Больше всего молодых 
людей интересовала возможность академи-
ческой мобильности между Россией и стра-
нами Евросоюза. Г-н Маркус Эдерер отметил 
эффективность работы программы академи-
ческой мобильности «Erasmus +», большая 
часть участников которой – представители 
российских университетов. 

Несколько раз за встречу поднимались вопро-
сы «зеленой» экономики, темы, посвященные 
изменению климата, а также вопросы разра-
ботки новых технологий в сфере защиты окру-
жающей среды. Гости сообщили, что страны 
Евросоюза очень заинтересованы в сотрудни-
честве с российскими учеными именно в об-
ласти «зеленых» технологий и экологии. 

На встрече было отмечено, что одним из важ-
ных направлений деятельности высшей шко-
лы является интеграция в международное 
образовательное пространство. Мероприя-
тие прошло в тёплой атмосфере, все желаю-
щие получили ответы на свои вопросы. ИГУ 
был рад выступить площадкой для встречи 
университетского сообщества с представите-
лями посольств стран-членов Европейского 
союза. 

Отметим, что представители ИГУ приняли 
участие в мероприятиях, прошедших в рам-
ках визита представительной делегации в 
Иркутский регион, и оказали значительное 
содействие в их организации. Дипломатов 
сопровождали волонтеры из числа студен-
тов-лингвистов и студентов-международ-
ников, одним из переводчиков встречи с 
представителями университетов выступила 
доцент кафедры перевода и переводоведе-
ния Елена Вебер. Курсанты Военного учебно-
го центра приняли участие в торжественной 
церемонии возложения цветов к мемориалу 
«Вечный огонь».

Людмила Добосова

скую практику для решения правового казуса. 
После работы в малых группах были сформи-
рованы мини-суды, где каждый студент в игро-
вой форме мог попробовать себя в роли юри-
ста, отстаивающего свою позицию на стороне 
истца или ответчика, а также в роли судьи, пе-
ред которым стояла сложная задача – принять 
правовое решение. 

 – Хочется отметить высокий профессиональ-
ный уровень тренеров и преподавателей акаде-
мии, практическую направленность обучающей 
программы, в ходе которой мы основательно 
закрепили знания, касающиеся юридической 
профессии и правоприменительной практики. 

Обучение в ЮИ ИГУ я совмещаю с работой в 
Юридической клинике ИГУ, где мы консульти-
руем граждан. Общаясь с адвокатами на Летней 
школе и Осенней академии, я понимаю насколь-
ко важно иметь полный набор soft и hard навы-
ков для успешной карьеры юриста, – рассказал 
студент 3 курса ЮИ ИГУ Давид Голубев.

В 2021/2022 учебном году в Юридическом 
институте ИГУ в новом формате продолжила 
работу Юридическая клиника. Начата работа 
двух новых секторов: «Практические навыки 
юриста» и «Экологическое право». В Юриди-
ческой клинике у студентов есть возможность 
дополнить классическое обучения опреде-

ленным набором практических навыков про-
фессиональной деятельности, например, ин-
тервьюирование, консультирование, анализа 
дела и выработка правовой позиции по делу. 
Здесь студенты на реальных делах совместно с 
преподавателями, адвокатами, практикующи-
ми юристами пробуют будущую профессию «в 
поле».

Юридическая клиника оказывает правовую по-
мощь по адресу: Иркутск, ул. Лермонтова, 124, 
аудитория 202 (Научная библиотека имени В.Г. 
Распутина).

Алина Бондарева
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НАУКА ДЛЯ ВСЕХ

ИРКУТСКИЙ

УНИВЕРСИТЕТ

Мифологические образы и сюжеты находятся 
в глубинах психики, в коллективном бессозна-
тельном, которые открыл К. Юнг, швейцарский 
психолог и культуролог. С коллективным бес-
сознательным человек рождается, это исто-
рическая память всего человечества. Коллек-
тивное бессознательное содержит архетипы 
– древние прообразы: мифы, символы, интуи-
цию. Мы только думаем, что живем и действу-
ем как хотим. Когда на человека воздействует 
архетип (мифологический, фольклорный образ 
или сюжет), то он думает и поступает под воз-
действием архетипа, ведет себя именно так, а 
не иначе.
Например, архетипическим является образ 
сада: райский сад, Эдем. Каждый человек на 
бессознательном уровне мечтает жить в раю, 
а рай – это сад. Чеховский «Вишнёвый сад» – 
символ потерянного рая. У Маяковского «Я 
знаю, город будет, я знаю, саду цвесть…» Сад 
большого подвига в песне: «И на Марсе будут 
яблони цвести…» Политтехнологи активно 
используют этот архетип. В предвыборную 
программу, например, главы администрации, 
всегда вкладывают мысль: «Человек, возглавив 
посёлок, превратит это место в сад». Даже не 
обязательно сад, это может быть сквер или ал-
лея. И кандидат, став мэром, должен это обяза-
тельно сделать, потому что «если нет реальных 
дел, не спасет пиар-отдел».
Или слоган спутникового телевидения «Весь 
мир на тарелке». Слово «тарелка» имеет два 
смысла – спутниковая тарелка и тарелка-по-
суда. Мы считываем: сказочное блюдечко с 
золотой каёмочкой, по которому герой катит 
яблоко, и в блюдечке отражается весь мир. 
Обычно в аудитории, где Светлана Булатова 
рассказывает об этом фольклорном образе, 
лишь один-два слушателя вспоминают вол-
шебное блюдечко. Воздействие основано на 
бессознательном механизме. Люди не помнят 
сюжет с блюдечком, но он им всё равно нравит-
ся на бессознательном уровне. С точки зрения 
рекламы слоган «Весь мир на тарелке» – попа-
дание в десятку.
Мифологических сюжетов насчитывается 30-
40, среди них «путешествие в иной мир», «бла-
городный разбойник», «золушка», «злобная 
царица», «избиение младенцев», «борьба со 
змеем» и др.

«Благородный разбойник» – Робин Гуд, Дубров-
ский, Юрий Деточкин – человек вне закона, но 
со своими нравственными принципами, он ча-
сто выступает за интересы народа. На сюжет 
«благородный разбойник» опирается и сериал 
«Бригада», который несколько романтизирует 
преступников. Мифологичесий сюжет «золуш-
ка» активно использует шоу-бизнес, причем 
для представителей обоих полов: Юра Шату-
нов, Андрей Данилко, нынешний герой Даня 
Милохин…. Когда Глюкоза – Наталья Ионова 
появилась на публике, продюсер Максим Фаде-
ев рассказывал, что нашёл запись песни «Шуга» 
в интернете, её создала девочка из Сызрани со 
своей семьёй. Он пригласил девочку к себе и 
сделал из провинциалки звезду. И только спу-
стя годы мы узнали, что Ионова москвичка, за-
нималась в ансамбле «Непоседы» и готовилась 
стать звездой с детства, а «Шуга» была записана 
самим Фадеевым.
Маленькие дети обожают слушать одни и те 
же сказки, погружаясь в зачаровывающий 
мир архетипов. Любопытна архетипическая 
интерпретация сказки «Колобок», одной из 
самых распространённых в индоевропейском 
эпосе. Исследователи насчитывают у разных 
народов 39 вариантов сюжетов со сбежавшим 
хлебом в главной роли: белорусская «Сбежав-
ший пирог», английская «Джонни-пончик», 
шотландские сказки «Лиса и маленькая пы-
шечка» и «Овсяная лепёшка», ирландская «За-
вороженный пудинг»… Вряд ли разные наро-
ды пересказывали бы сказку из поколения в 
поколение лишь ради развлечения. Широкое 
распространение сюжета «Колобка» говорит 
в пользу важности передачи новому поколе-
нию неких сакральных знаний. Это непростая 
сказка.
Многие считают конец сказки трагичным. Но, 
согласно архетипной теории, она формирует 
положительный жизненный сценарий ребён-
ка. «Колобок» отражает технологию родитель-
ского программирования судьбы младших 
сыновей. По представлениям древних славян 
и других индоевропейских народов, програм-
ма-минимум для мальчика была следующей. 
Старик со старухой символизируют не только 
родителей, но и родовую общину. Мальчик, по-
следний сын, в определённый момент жизни 
должен покинуть родительский дом, общину и 

отправиться на поиски приключений. Первым 
он встречает Зайца. Заяц – символ жизненной 
энергии, плодовитости, ловкости. Мы и сейчас 
употребляем выражение «мальчик-зайчик», и 
это не случайно: мальчик набирается ловкости 
и энергии. Вторая встреча Колобка происхо-
дит с Волком, символом воинской доблести. 
Юноша должен научиться охотиться и воевать 
с недругами. Третья встреча – с Медведем, 
символом доброты, силы, мудрости; мужчина 
со временем становится «жрецом-медведем». 
Последняя встреча Колобка – с Лисой; Лиса – 
это женщина. Набравшись мудрости, мужчина 
находит для себя пару, основывает свой род. 
Цикл завершается. Лиса никого не съедает, это 
всего лишь метафора необходимости осесть в 
одном месте, остановиться, завершить путь.
Мифологические образы и сюжеты пронизыва-
ют насквозь сознание современного человека. 

С расписанием лекций «Научных weekend-ов» 
можно ознакомиться на сайте ИГУ isu.ru.

Людмила Добосова

МИФОТЕХНОЛОГИИ:  
МЫ ТОЛЬКО ДУМАЕМ, ЧТО ЖИВЕМ  

И ДЕЙСТВУЕМ КАК ХОТИМ
Светлана Булатова, кандидат философских наук, 2 октября стала вторым лектором нового сезона  

«Научных weekend-ов» ИГУ. Она рассказала о том, как сознанием человека владеют мифы, как политтехнологи используют 
мифотехнологии, чтобы настроить избирателя на нужную волну.


